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! ! ! !最近，池莉的女儿吕亦池刚刚
过完了 !"岁生日，她要求妈妈#以
后不要再向外人提及她的年龄了，
对此，池莉欣然答应。
“我和女儿的关系，过去是母

女，我会照顾她，教育她，现在，更
像是一个家庭里的两个女儿，我是
大女儿，她是小女儿。有事情的时
候，互相商量，互相支持，平时没什
么事情的时候，也不会很肉麻地腻
在一起。”池莉这样形容自己和女
儿的关系。

成为母亲的这二十多年来，池
莉先后为女儿写过三本书，亦池 "

岁时，池莉写了《怎么爱你也不

够》；亦池升入大学时，池莉写下了
《来吧孩子》；亦池完成学业时，池
莉为女儿写下了《立》。三本书里，
有池莉作为母亲对女儿浓浓的爱，
更有身为作家的池莉对教育的深
刻思考。

池莉说，中国人太害怕寂寞，
凡事爱跟潮流，比如在教育上，就
常让家长和孩子都累得不行。而她
并不以大众的观点去要求女儿。
“我带着孩子扛过来很多压力，全
班都参加课外培训班，只有我女儿

不参加。结果还不错，她学习挺
好。”

问池莉，假如有机会重新来一
次，还会选择这样的方式教育孩子
吗？池莉说：“如果可以重新来一
次，我会放得更开，我才不怕呢！我
会让孩子更加快乐！更加快乐！更
加快乐！因为中国孩子太少快乐，
太不快乐，太难快乐。而生命本身
真的那么脆弱，短暂，无聊，或者过
于严肃。”

女儿是否能考上重点大学，是

否能够出人头地，都不是池莉特别
在意的事情，她欣慰和开心的是
“女儿很正常，很健康。”

从来不追着潮流走的池莉，也
鼓励女儿做一个独立自主的人，
“潮流，看起来很强大，很多人都在
那么做，如果你和它较劲，当然会
感受到压力，如果你不理睬它，它
也就不存在于你的生活中了。”

在德国做文化交流活动期间，
池莉住在当地年轻人开的小酒店
里，年轻的酒店主人让池莉十分感
慨，“你看，一个人可以有许多种活
法，只要愿意去劳动，去开拓自己
的空间。”

! ! ! !这是池莉第一次因自己的诗歌
接受采访。诵读着“爱诗一辈子，但$

一辈子写出来的诗句$为数戋戋”的
诗句，池莉以“诗人”的身份，与我们
展开了一场关于诗歌的对话。

星期天夜光杯!!上海文学"上

的!池莉诗组"#让熟悉您的读者第

一次读到您的诗$这九首诗#渗透疼

痛和沧桑# 亦透露历经世事后的通

达$ 是什么样的契机和心态让您从

小说和散文创作转而写诗% 以前有

过尝试吗%

池莉!发表在《上海文学》的 %

首诗，是我即将出版的《池莉诗集》
里的诗作，这是我生平第一本，可能
也是唯一一本诗集。我十八岁开始
写诗，这么多年里，从来没有停止过
写诗，诗是我文学世界里的“私人用
品”。以前，我从来没有出版过诗集，
一些朋友读到我的诗，开玩笑说越
写越好，越写越震撼了。于是，在朋
友们的“怂恿”之下，才决定了出版
这本诗集。对于我来说，小说、诗歌、
散文，这几种不同的文学式样都是
我喜欢的，一直是都会写，不存在调
整或者转变。

星期天夜光杯! 这不是一个诗

意的年代# 偏偏# 诗歌却在民间流

行$ 余秀华的诗歌红遍大江南北便

是一例$在您看来#这种现象缘于什

么%而您#在新写实主义小说领域大

领风骚之后# 却选择返回少女时代

的梦想#是因为什么%

池莉! 现在的确不是一个诗意
的时代，而是焦虑、干涩、自私自利、
麻木不仁的时代。也许正因如此，有
那么一些精神干渴的人更需要诗了
吧。这几年我读的诗更多了。写诗的
人好像也多了。!&'(年 ) 月到 ''

月，我在美国写作，我写了小说，但
更多时候诗句像泉水一样喷涌而
出，那段日子里，我写了很多诗。写
诗是滋润自己，解救自己，拯救自
己。诗歌就像水和空气，对于我来说
非同小可。

星期天夜光杯! 您以往的小说

充斥着烟火气& 对小人物命运的体

察和关照$正因接地气#它们一再被

改编为影视剧# 原本名不见经传的

武汉鸭脖也因您的作品而走红$ 但

这几年#您的创作似乎有所转向%

池莉!我的小说的写作宗旨 !&

多年来没有变过，也永远不会
变———我必须写中国人当中个体的
人，那些特别真实、卑微，内心有魔
鬼也有上帝的普通人。但是，我会调
整写作中的文字表述方式和技巧，
希望用新的方式把小说写得更好。
这是一个信息量特别大的时代，新
闻很容易成为文学的一部分，我要
极力排斥文学的新闻化，小说的创
作时间会更长一点。

星期天夜光杯' 对您而言#诗

歌&小说&散文分别意味着什么%

池莉! 文学对我而言意味着我
活着，是居住的空间。诗歌相当于窗
外花园中的植物、小虫，以及大自然
的一切，和我心灵沟通的点点滴滴。
小说是文学之屋的屋脊、砖瓦，散文
是除了屋脊、砖瓦这些硬朗的支撑
之外的所有内容。

翻开今年第12期《上海文学》，九首池莉的诗作跃入眼帘。事实
上，以小说家的身份为大众熟知的池莉，从十八岁以来从未中断过写
诗。只是，她一直将诗歌作为“私人用品”，很少分享。缺少诗意的时代，
精神饥渴的人们渴望着诗情的滋润。即将出版的《池莉诗集》，是池莉
与喜爱她的读者一次全新的精神碰撞和交流。

! ! ! !最近这一年来，中国的影视圈
最热的一个词莫过于“*+”，所谓
“*+”指的就是“能被改编的知识产
权内容”。早在 *+热之前，池莉的许
多小说都已经被改编为影视剧，且
获得了很不错的收视率和票房。为
何池莉的小说如此受到影视剧改编
的青睐？池莉说，一开始自己也不明
白此中缘由，“我的小说改编影视剧
的时候并不容易，往往最后都是提
炼出一个爱情故事，但并没有把原
作真正想要表达的东西反映出来。”
这几年，看了大量的国外优秀

的电影作品，比照自己的小说，池莉
大约明白了自己作品受青睐的原
因：“我的小说里的人物、故事是真
实的、可信的、有生活逻辑的，都是
‘说人话的’。相比那些基本逻辑常
识都破裂的文本，我的小说提供改
编的信息量还是比较好用的。我觉
得电影的基本要素和基本视觉语
言，就是要让人觉得所讲述的故事
是真的，即便是虚构的———比如童
话———也让人感到真实可信。如果
电影把真的都变成假的，那就完全
没有意义了。”

期待充满激情的诗歌朗诵会

好作品要有真实的生活气息

拒绝赶潮流只为让孩子更快乐

! ! ! ! '!月初，池莉带着自己的小说
作品赴德，以朗诵会的形式与德国
的同行、读者分享自己的作品。在
德国的日子，走过的每一个城市，
做过的每一场朗诵会，都让池莉兴
奋不已。

在国外的活动，通常体量都不
大，参与者的人数多在十几二十
人。可是，在波茨坦的那场朗诵会，

来了近百人，而且来的几乎都是德
国人。一个小时的朗诵会，池莉朗
诵了小说《生活秀》中的片段，听众
们直呼不过瘾，一大帮人相约一起
晚餐，菜一道道上，餐桌旁的他们
依然热烈地讨论着文学话题，还有
的人则不停地追问池莉更多关于

《生活秀》的内容，“之前发生了什
么？之后故事是怎样发展的？作品
要表达的是什么？……”

被读者们的热情感染的池莉，
一边不停地回答着提问，一边略有
遗憾———如果是朗诵自己的诗歌
作品，效果一定会更好。“诗歌作为

独立的文学单元，精气神相对集
中，作者的情感和对世界的表达集
中在字面上，在短时间内完成一个
完整的单元，效果会很好。”池莉
说，即将出版自己诗集的上海浦睿
文化公司正计划着诗集出版后举
办一些小型的诗歌朗诵会，对此，
池莉十分期待，“我会很喜欢那种
小范围的、很有激情的朗诵会。”
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对 话

第一次以诗的方式
与你相遇

池莉

! 朱凌

" !"月初#池莉在德国池莉文学朗诵会上

朗读!生活秀"(照片提供：池莉）

写诗是拯救自己


